
N i e d e r s c h r i f t 
 

 

über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Kultur und 
Tourismus 

 
am Dienstag, dem 30.01.2024 

 
im in die Räumlichkeiten des Museums Tuch + Technik, 

Kleinflecken 1, 24534 Neumünster 
 

 

 

Beginn: 17:30 Uhr Ende:  19:20 Uhr 

Anwesend: 

 

 Ausschussvorsitzender 

  Herr Anton Paul Jakob Weber 

 Ausschussmitglied 

  Herr Fabian Balster 

  Frau Dr. Bettina Boxberger 

  Herr Hasan Horata 

  Frau Renate Joost 

  Frau Urte Kringel 

  Frau Karin Mundt 

  Frau Ute Reinhardt 

  Frau Sabina-Babett Schwede-Oldehus 

  Frau Rita Stein 

  Frau Mareike Tretow 

 

 

 

Entschuldigt: 

 

 stellvertretende/-r Ausschussvorsitzende/- r 

  Herr Gerrit Köhler 

 Ausschussmitglied 

  Frau Petra Preuß 

 

Von der Verwaltung 

  Herr Carsten Hillgruber 

  Frau Sabine Heidebrecht-Rüge 

  Frau Kathrin Teichert 

 

Außerdem anwesend 

  RH Fritz Ewert 

  Herr Torge Rupnow 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 

   2. Genehmigung der Tagesordnung 

 

   3. Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung 

vom 21.11.2023 

 

   4. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 

   5. Vorstellung des Museums Tuch + Technik 

 

   6. Einwohnerfragestunde 

 

   7. Anträge und Anfragen 

 

   8. Beantragung von EFRE-Fördermitteln zur Umsetzung eines Projektes zur 

touristischen Entwicklung des Binnenlandes 

Vorlage: 0195/2023/DS 

 

   9. Vollmitgliedschaft bei der Lokalen Tourismusorganisation Mittelholstein 

Tourismus e. V. 

Vorlage: 0168/2023/DS 

 

   10. Mitteilungen 

 

   10.1. Sachstandsbericht Umzug Volkshochschule 

 

   10.2. Sachstandsbericht Umzug Stadtbücherei 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 

Herr Weber eröffnet die Sitzung und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 

Herr Weber heißt den neu gewählten Kinder- und Jugendbeirat willkommen und sie stel-

len sich kurz vor. 

 

 

 

 2 . Genehmigung der Tagesordnung 

 

 

Beschluss: 

 

Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja-Stimmen: 11  

Nein-Stimmen: 0  

Enthaltung: 0 

 

 

 3 . Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 

21.11.2023 

 

Es liegen keine Einwände gegen die Niederschrift der Sitzung vom 21.11.2023 vor. 

 

 

 

 4 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 

Herr Weber bedankt sich bei allen Akteuren für die gute Durchführung des Weihnacht s-

marktes 2023 und gibt den Hinweis, dass man mit der Planung für den nächsten Weih-

nachtsmart rechtzeitig im Sommer anfangen sollte. Ein Tagesordnungspunkt wird im 

Ausschuss anvisiert. 

 

Frau Dr. Boxberger merkt an, dass man Termine für das Bürgerhaus auf dem Weih-

nachtsmarkt 2024 jetzt schon buchen kann. 

 

 

 

 5 . Vorstellung des Museums Tuch + Technik 

 

Frau Frevert stellt das Museum vor. Die Ausstellungen richten sich an unterschiedliche 

Gruppen und sie bedankt sich beim Ausschuss für die gute Zusammenarbeit bei der Ver-

tragsverhandlung im Herbst 2023. 

 

Herr Weber bedankt sich bei Frau Frevert und macht auf den Förderverein Museum Tuch 

+ Technik e.V. aufmerksam. 
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Frau Schwede-Oldehus bedankt sich für die Präsentation und möchte wissen, ob das Mu-

seum sich bei der HOLSTENART 2024 präsentiert. 

 

Frau Frevert bestätigt die Teilnahme an der HOLSTENART 2024. 

 

 

 

 

 6 . Einwohnerfragestunde 

 

Es liegen keine Einwohnerfragen vor. 

 

 

 

 7 . Anträge und Anfragen 

 

Es liegen keine Anträge oder Anfragen vor. 

 

 

 

 8 . Beantragung von EFRE-Fördermitteln zur Umsetzung eines Projektes zur tou-

ristischen Entwicklung des Binnenlandes 

Vorlage: 0195/2023/DS 

 

Frau Teichert stellt die Vorlage mit den verschiedenen Bausteinen vor, eine Präsentation 

ist als Anlage beigefügt. 

 

Das Fördervolumen beträgt bis zu 500.000 EUR bei einer Laufzeit von drei Jahren; bei 

einer Förderung i. H. v. 80 % ergibt sich ein Eigenanteil 100.000 EUR.  

 

Herr Weber bedankt sich bei Frau Teichert und hebt den vielfältigen Wert des Projekts für 

den städtischen Tourismus hervor. Die Verzahnung der Neumünsteraner Historie und 

Gegenwärtigkeit ist hervorzuheben. Er bittet um Wortmeldungen. 

 

Frau Schwede-Oldehus merkt an, dass das Projekt sehr erstrebenswert ist. Sie bittet 

Doppeltstrukturen zu vermeiden und eine Verknüpfung der unterschiedlichen Institutio-

nen in Neumünster zu bedenken. 

 

Frau Teichert bestätigt, dass eine enge Zusammenarbeit geplant sei. 

 

 

Beschluss: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja-Stimmen: 11 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

Endgültig entscheidende Stelle: Ratsversammlung 
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 9 . Vollmitgliedschaft bei der Lokalen Tourismusorganisation Mittelholstein Tou-

rismus e. V. 

Vorlage: 0168/2023/DS 

 

Herr Weber bedankt sich bei Frau Derner (1. Vorsitzende bei Mittelholstein Tourismus 

e.V.), Herrn Müller(Geschäftsführer bei Mittelholstein Tourismus e.V.) und Herrn Kowalski 

(Geschäftsführer PRJECT M) für ihre Teilnahme an der Sitzung. 

 

Herr Müller stellt sich kurz vor und präsentiert die Strukturen im Bereich Tourismus. Die 

Präsentation ist als Anlage beigefügt. 

 

Herr Kowalski stellt sich und PROJECT M kurz vor. Herr Kowalski präsentiert u.a. die 

Strategiepunkte der Mittelholstein Tourismus e.V. vor und die Präsentation ist als Anlage 

beigefügt. 

 

Herr Weber bedankt sich bei den Herren, ihm sind einige positive Aspekte für Neumüns-

ter aufgefallen; Museen, Kunst und Kultur in Neumünster; die Verbindung Neumünster 

und SHMF sowie Neumünster als Messestandort und auch die Innenstadt als sich. Das 

Konzept von Herrn Kowalski gibt konkrete Ankerpunkte vor. 

 

Frau Dr. Boxberger möchte gerne wissen, inwiefern Neumünster bei den schon vorhan-

denen strategischen und strukturellen Vorgaben von Mittelholstein Tourismus e.V. prof i-

tieren würde? 

 

Frau Teichert teilt mit, dass die Stadt Neumünster sich schon lange mit der Frage be-

fasst, wie das Tourismusmarketing organsiert werden soll. Analyse des FD 61 ist, dass 

eine Zusammenarbeit wichtige Synergieeffekte mit sich bringen würde und die Verwal-

tung sich verstärkt auf strategische Themen im Tourismus konzentrieren könnte.   

 

Herr Horata fragt an, ob es einen Interessenskonflikt zwischen Binnenland und einer 

kreisfreien Stadt gibt? 

 

Herr Kowalski merkt an, dass Gewinn bei Teilen anfängt und der touristische Erfolg hört 

nicht bei den kommunalen Grenzen auf. 

Herr Müller teilt noch mit, dass bei den vielen Expertengespräche auf hoher Ebene, die 

Rückmeldung immer folgende war: wir sollten an einem Strang ziehen. 

 

Herr Weber bittet Frau Teichert die Drucksache vorzustellen. 

 

Frau Stein möchte wissen, wo der Verein die weiteren finanziellen Mittel für die erhöhten 

personellen Ressourcen herbekommt? 

 

Herr Müller teilt mit, dass der Tourismus erstmal in den städtischen Kassen ankommen 

muss. Frau Teichert teilt auch mit, dass man sich in dieser Mitgliedschaft kennenlernen 

muss, die Wirksamkeit evaluiert werden soll und die Mitgliedschaft jederzeit kündbar wä-

re, wenn sie nicht als erfolgreich für die Stadt Neumünster bewertet würde. . Die schon 

beschlossenen Projekte wie die Neuansiedlung eines Hotels oder der Ausbau der tourist i-

schen Radwege in Neumünster werden weiterhin vorangetrieben. 

 

 

 

Beschluss: 

 

Zustimmung (einstimmig) 
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Abstimmungsergebnis: 

 

Ja-Stimmen: 11 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltung: 0 

 

Endgültig entscheidende Stelle: Ratsversammlung 

 

 

 10 . Mitteilungen 

 

Frau Reinhardt berichtet kurz über den 5. Literaturschal vom 02.03.-16.03.2024. Es sind 

13 Lesungen an besonderen Orten in Neumünster. 

 

Frau Dr. Boxberger möchte zum Thema „Verkaufsoffene Sonntage“ kurz wissen, wie das 

gehandhabt wird. 

 

Herr Weber teilt daraufhin mit, dass es dazu einen Beschluss in der Ratsversammlung 

gab. Er bittet aber Herrn Hein vom Citymanagement um eine kurze Rückmeldung zur 

Konzeptionierung 

 

 

 

 10.1 . Sachstandsbericht Umzug Volkshochschule 

 

Herr Hillgruber teilt mit, dass für die beschlossene Reintegration der VHS in die Stadt-

verwaltung ein Beratungsauftrag erteilt wurde. 

 

Aufgrund der Anerkennung der VHS als Grundbildungszentrum erhöht sich ihr Raumbe-

darf, der aber voraussichtlich im Gebäude der Helene-Lange-Schule – vorbehaltlich der 

Zustimmung der städtischen Gremien – umgesetzt werden kann. 

 

 

 

 10.2 . Sachstandsbericht Umzug Stadtbücherei 

 

Aktuell prüft die Verwaltung, ob das Kulturbüro die Aufgabe Tourist -Info im Zusammen-

hang mit dem schon dort stattfindenden Kartenvorverkauf übernehmen kann. 

Auch eine mögliche Unterbringung des Stadtarchivs im Fielmann-Gebäude wird geprüft. 

 

Herr Horata fragt nach dem Mietvertrag. Herr Hillgruber teilt mit, dass das Fielmann-

Gebäude sich im Eigentum der Hoch-Stiftung befindet. 

 

 

 

 

 

 

A. Paul Weber  Vibeke Krey  

(Ausschussvorsitzender) (Protokollführung) 
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